

Medio	LAS ULTIMAS NOTICIAS
Fecha	26/11/2016
Mención	Dato duro: estudiantes de pedagogía caen en picada. Mención a la UAH.

Bajan alumnos de Pedagogía en Educación Básica

Tipo de institución	2012	2013	2014	2015	2016	Baja 2012-2016
Universidades	15.568	14.028	11.925	10.230	9.311	-40,2%
Institutos Profesionales	2.654	2.286	1.666	991	531	-80,0%
Total estudiantes Pedagogía Básica	18.222	16.314	13.591	11.221	9.842	-46,0%

También caen los titulados

Tipo de institución	2011	2012	2013	2014	2015	Baja 2011-2015
Universidades	4.459	3.321	3.024	2.879	2.625	-41,1%
Institutos Profesionales	495	397	443	514	369	-25,5%
Total titulados	4.954	3.718	3.467	3.393	2.994	-39,6%

¿Por qué cada vez menos jóvenes quieren ser profes?

Dato duro: estudiantes de pedagogía caen en picada

En el sistema público, hoy un recién egresado gana alrededor de \$400.000 al mes. La nueva carrera docente promete duplicar ese monto.



► Se buscan docentes

El "Atlas de Docentes" publicado en octubre por la Unesco registra estadísticas pedagógicas de 200 países. Respecto a Chile, proyecta que "para proporcionar a todos los niños una educación primaria y secundaria adecuada" necesitaremos reclutar a 59.800 profesores de aquí al 2030.

¿De dónde saldrán? La proyección se ve lejana, pues la cantidad de alumnos matriculados en la carrera de pedagogía básica -y sus titulados- ha ido en caída libre durante el último lustro. Para ser más concretos, el número de matriculados bajó 40% desde 2012 (ver tablas).

¿Por qué cada año menos jóvenes estudian para ser profesores? Un dato a tener en cuenta es que el 2014 la Contraloría resolvió que los institutos profesionales no podrían seguir impartiendo pedagogías, por lo que ya no reciben alumnos nuevos. Sin embargo, revisando las cifras, esa no puede ser considerada la única razón.

► Sueldo versus vocación

Expertos apuntan a que el factor crucial es el bajo salario promedio de los profesores, especialmente aquellos del sistema público. Su piso, la llamada "Remuneración básica mínima nacional", fija este año en \$12.797 imponibles el precio de la hora de clases en educación básica (la mayoría de los profes enseñan entre 30 y 40 horas). A

ese monto se agrega una bonificación proporcional y dos asignaciones: una por tener título profesional y otra en caso que el docente posea alguna mención, como Matemática o Lenguaje. Aunque la cosa varía dependiendo del colegio, en general eso configura que el sueldo de un profe recién egresado ronde los \$400.000 al mes. Muchísimo menos, claro, que otras carreras que duran la misma cantidad de años en la universidad.

"Dejemos eso de que *por amor a la vocación* los profesores deben soportarlo todo. La realidad del país es que no se está retribuyendo al profesor como debiera ser", lamenta Marcos Núñez, presidente de la Federación Nacional de Educadores de Chile (Feduc).

"Hay un cambio generacional", agrega. "El profesor antiguo, que dejaba su vida en el ejercicio de la docencia, ha ido desapareciendo a raíz de las últimas leyes de retiro con indemnización. Está ingresando otra generación más joven, que viene con otras expectativas. Ellos están dispuestos a ejercer la docencia, pero sólo si es correctamente remunerada".

Esta idea se refrenda con un estudio de la U. de Chile del 2015: 10 años después de titularse, 35% de los profesores se había mandado a cambiar del sistema educativo. ¿Los argumentos más repetidos? Sus escasas expectativas de desarrollo y los bajos sueldos.

► Los cambios que vienen

En el Mineduc creen que no hay una

relación directa entre la baja en la matrícula y el déficit de pedagogos, aunque reconoce que se necesitarán más profesores para los próximos años. Se estima, por ejemplo, que el 2020 se requerirán 4.900 nuevos docentes de educación general básica. "Efectivamente nuestro sistema escolar irá requiriendo más docentes en distintos niveles y especialidades, sobre todo si consideramos el incremento de tiempo para la preparación de clases que establece el Sistema de Desarrollo Docente a partir del próximo año", explica Jaime Veas, director del CPEIP, el centro de desarrollo docente del Mineduc.

A su juicio, un incentivo importante para entrar a estudiar pedagogía será la nueva escala de sueldos, que se implementará gradualmente desde julio del 2017. En promedio, las remuneraciones aumentarán 30%. La proyección es que un docente contratado por 37 horas -que hoy recibe unos \$573.000 al mes- partirá ganando \$804.000.

"Así se crea un nuevo escenario para el estudio y el ejercicio de esta profesión, que promueve una formación de calidad para los futuros profesores, los apoya en el ingreso a la sala de clases, mejora sustantivamente las remuneraciones docentes, otorga más tiempo para la preparación de clases y garantiza formación gratuita para el desarrollo profesional y personal", asegura Veas.

► El futuro

¿Se vislumbran tiempos mejores? "En el pasado las pedagogías eran carreras de baja exigencia y en la concepción pública no eran necesariamente las más prestigiosas, pero su futuro se ve muy distinto con los cambios", opina Hernán Hochschild, director ejecutivo de Elige Educar. "Hay muchas asignaturas con demanda grande por delante, por ejemplo, profesores de Matemáticas o Ciencias. Necesitamos atraer a gente con vocación y ganas", recalca.

Dónde se titularon los profesores básicos el 2015

Nombre institución	Nº titulados
U. de Las Américas	249
U. Santo Tomás	243
U. Bolivariana	134
U. San Sebastián	120
U. Andrés Bello	117
Pontificia U. Católica	116
U. de Concepción	110
UC del Maule	99
U. Central	96
U. de Playa Ancha	95
U. Autónoma	83
U. del Bio-Bío	75
UC Silva Henríquez	71
U. Mayor	60
U. Pedro de Valdivia	58
Ucinf	57
U. de los Andes	55
PUC Valparaíso	54
U. Diego Portales	46
U. Los Leones	45
UC de la Sma. Concepción	42
U. del Desarrollo	40
U. de Santiago	37
U. de Tarapacá	36
UC de Temuco	35
U. de Antofagasta	34
U. Bernardo O'Higgins	33
U. de La Serena	31
U. del Mar	31
U. Ac. Humanismo Cristiano	30
UTEM	30
UMCE	27
U. de Viña del Mar	26
U. de Chile	22
U. Miguel de Cervantes	21
U. Finis Terrae	20
U. de Los Lagos	19
U. Alberto Hurtado	18
U. de Magallanes	16
U. Arturo Prat	15
UC del Norte	15
U. del Pacífico	15
U. de Aconcagua	13
U. Adventista	11
U. de Atacama	11
U. Gabriela Mistral	6
U. la República	6
U. SEK	2
IP Chile	199
IP Providencia	122
IP Hogar Catequístico	27
IPG	14
IP Wilhelm von Humboldt	7
Total	2.994

Fuente: Mifuturo.cl del Mineduc. Titulados durante 2015.